



**INSTITUTO ESTATAL ELECTORAL Y DE
PARTICIPACIÓN CIUDADANA DE OAXACA
CONSEJO GENERAL**

**ACTA DE LA SESIÓN ESPECIAL
27 DE OCTUBRE 2021**

En la ciudad Oaxaca de Juárez, Oaxaca; siendo las diecisiete horas con catorce minutos del día miércoles veintisiete de octubre de dos mil veintiuno. -----

- En el uso de la voz el Secretario manifestó: en términos de lo establecido en el Acuerdo IEEPCO-CG-05/2020, por el que se autorizó la celebración a través de herramientas tecnológicas de sesiones virtuales o a distancia del Consejo General del Instituto Estatal Electoral y de Participación Ciudadana de Oaxaca durante el período de medidas sanitarias derivadas de la pandemia COVID-19, para el día de hoy miércoles 27 de octubre de 2021, se convocó a este Consejo General a fin de celebrar sesión especial, por lo que procedería a pasar lista de asistencia nombrándoles por su nombre y agradeciendo al escucharlo me indiquen que se encuentran presentes, Consejera Presidenta Elizabeth Sánchez González, presente; Consejero Almaraz, Presente; Consejera Sibaja, presente; Consejera Enríquez, presente; Consejero Carrasco, presente; Consejera Hernández, presente; Consejera Hipólito, presente; representaciones de los partidos políticos: por el PRD Tomás Basaldú Gutiérrez, presente; por el PRI Othoniel Melchor Peña Montor, presente; por el Partido del Trabajo Maribel Martínez Ruiz, presente; por el Partido Verde Ecologista de México, Ana Karen Ramírez Pastrana, presente; por el Partido Movimiento Ciudadano Edgar Laguna Calvo, presente; por el Partido Unidad Popular Jesús Nolasco López, presente; por el partido MORENA Jeovany Vázquez Sagrero, presente; y por el Partido Nueva Alianza Oaxaca, José Manuel Luis Vera, presente; el de la voz Luis Miguel Santibáñez Secretario Ejecutivo, presente; en ese sentido Consejera Presidenta, esta Secretaría informa que siendo las diecisiete horas con catorce minutos, del día de hoy 27 de octubre de 2021, se instala la presente Sesión Especial, por lo que procederé a poner a consideración de este Consejo General el proyecto de orden del día. Único: toma de protesta de la Ciudadana Elizabeth Sánchez González como Consejera Presidenta del Instituto Estatal Electoral y de Participación Ciudadana de Oaxaca, en cumplimiento a lo mandatado por el Acuerdo número INECG1616/2021. Consejeras y Consejeros Electorales, representaciones de los partidos políticos, está a su consideración el proyecto de orden del día. Si no hay intervenciones, les consultó Consejeras y Consejeros electorales, ¿si es de aprobarse el proyecto de orden del día puestos en consideración?, por favor quienes estén por la afirmativa sírvanse manifestarlo levantando la mano. Muchas gracias. En sentido informo que el orden día ha sido aprobado por unanimidad de votos. Así pues, en ese sentido, Consejeras y Consejeros electorales, se pone a consideración el punto único del orden del día. Único: toma de protesta de la Ciudad Elizabeth Sánchez González como Consejera Presidenta del Instituto Estatal Electoral y de Participación ciudadana de Oaxaca esto, en cumplimiento lo mandatado por el Acuerdo INECG1616/2021 en los Puntos Resolutivos TERCERO y OCTAVO aprobado por el Consejo General del Instituto Nacional Electoral, de forma unánime el día 26 de octubre del presente año, lo anterior, a efecto de dar cumplimiento a lo establecido por el artículo 28 numeral 2, del Reglamento del Instituto Nacional Electoral para la Designación y Remoción de las y los Consejeros Presidentes y las y los Consejeros Electorales de los Organismos Públicos Locales Electorales. Por tanto, solicitó a las personas que se encuentran presentes en esta Sala de Sesiones nos pongamos de pie. -----

En el uso de la voz la Consejera Presidenta manifestó: Protesto guardar y hacer guardar la Constitución Política de los Estados Unidos mexicanos, la particular del Estado, las leyes que de una y otra emanen, así como la Ley de Instituciones Políticas y Procedimientos Electorales del Estado de Oaxaca y cumplir leal y patrióticamente con los deberes y funciones como Consejera Presidenta del Instituto Estatal Electoral y de Participación Ciudadana de Oaxaca, sí así no lo hiciere que la democracia oaxaqueña, los pueblos indígenas y las mujeres de Oaxaca me lo demanden. Muchas gracias. Consejeras y consejeros electorales personas que nos acompañan a mi familia que aquí está presente permítame dirigirle algunas palabras con motivo de esta toma de protesta. -----

- En el uso de la voz, el Secretario manifestó: Presidenta quiero informarle que se encuentra presente ciudadana Maribel Martínez Ruiz, representante del Partido del Trabajo ante este

Consejo General para la toma de protesta respectiva. - - - - -

En el uso de la voz, la Consejera Presidenta manifestó: si nos ponemos de pie para la toma de protesta por favor, protesta Usted guardar y hacer guardar la Constitución Política de los Estados Unidos mexicanos, la particular del Estado, las leyes que de una y otra emanen, así como la Ley de Instituciones y Procedimientos del Estado de Oaxaca, y cumplirle al patrióticamente con los deberes funciones de representante suplente del Partido del Trabajo ante el Consejo General del Instituto Estatal Electoral y Participación Ciudadana Oaxaca, si así no lo hiciere que la democracia oaxaqueñas se lo demande. Ahora sí, bueno, muy buenas tardes saludó respetuosamente al Licenciado Edgar Humberto Arias, Vocal Ejecutivo de la Junta local del Instituto Nacional Electoral, a la Maestra Elizabeth Bautista Velasco, Magistrada Presidenta del Tribunal Electoral del Estado de Oaxaca, así como a la representación de la Fiscalía Especializada en Delitos Electorales en quienes encuentro a profesionistas capaces y comprometidos en los valores democráticos. Asimismo, reconozco la labor de mis ahora, compañeras y compañeros consejeros, que se encuentra presente cuenten conmigo como una figura integradora y comprometida con la construcción de consensos en favor de la vida democrática en el estado de Oaxaca. De cara a la ciudadanía y a la opinión pública oaxaqueña, hoy rindo protesta como Consejera Presidenta de este órgano colegiado, que desde su creación ha sido fiel a los principios constitucionales de la función electoral, legalidad, imparcialidad, objetividad certeza, autonomía, independencia, equidad, interculturalidad y máxima publicidad. Consciente de la lucha histórica feminista y comunitaria que hace posible que haya sido elegida como la primera mujer en ocupar este cargo, asumo esta encomienda con un doble compromiso democrático, garantizar los derechos políticos electorales de la ciudadanía oaxaqueña y particularmente la de aquella ciudadanía que históricamente ha enfrentado barreras de género, étnicas y raciales, en el ejercicio de sus derechos segmento poblacional al cual no transcribo, a lo largo de mi trayectoria profesional, mi trabajo ha sido principalmente en territorio, codo a codo como compañera de lucha de mujeres indígenas y afromexicanas de quienes he aprendido la el tesón y el espíritu comunitario y la valentía de hacer escuchar sus voces, a todas ellas mi agradecimiento y reconocimiento. Tengan por seguro que el Instituto Estatal Electoral y de Participación Ciudadana de Oaxaca, velará por el respeto irrestricto de sus derechos políticos electorales, bajo la perspectiva de género y de interseccionalidad, que les garantice el principio de certeza, lo digo claro nuestro compromiso es ser implacables, ante cualquier acto de violencia política en razón de género. Soy consciente que llegó con grandes tareas a cuestas de cara al proceso electoral 2021-2022, que ya ha iniciado pero cuenten con mi entera disposición de hacer esta labor un ejercicio participativo en colectividad tomando como ejes conductores el diálogo y la legalidad de cara a la ciudadanía oaxaqueña, donde todas las voces sean escuchadas, porque estoy convencida de que la democracia no nace de la movilidad, sino del diálogo participativo dentro de la diversidad, la visión que estoy segura comparto con mis compañeras y compañeros Consejeros, en fungir como órgano electoral, garante del voto libre, plural, informado, consciente y democrático. Contribuyendo así a la Gobernanza, a la cultura de la legalidad y a la paz social de nuestro Estado. A las y los representantes de los partidos políticos, expreso mi mayor convicción de trabajar con absoluta imparcialidad, tal como lo señala la ley, tengan por seguro que mi compromiso es con la democracia y con la igualdad y así lo ha demostrado, no me someteré a ningún poder más que a la legalidad de la ciudadanía, las puertas del tiempo están abiertas a la ciudadanía, pues a ellas y ellos nos debemos, en especial me dirijo a los pueblos y comunidades indígenas por nuestra parte cuenten con el respeto irrestricto a su autonomía y libre determinación en el marco de la ley. Conscientes de la trascendencia del proceso 2021-2022, y atendiendo a la demanda de los pueblos de Oaxaca, pondremos énfasis en los principios de transparencia y máxima publicidad, dando a conocer oportunamente acuerdos, gastos, desempeño, convocatorias y actividades que se realicen dentro de esta institución. Llena de entusiasmo inició labores a partir de este minuto, con plena convicción democrática y vocación de servicio, convocó a las Consejeras y los Consejeros a partidos políticos y a toda la estructura electoral, actuar con honradez, honestidad, austeridad, respeto y con un amplio sentido ético, pues esté es el espíritu que dio origen a los órganos electorales del País. Hagamos un frente común por un Oaxaca más democrático, más justo, más incluyente y donde quepamos todas y todos. Muchas gracias. - - - - -

En el uso de la voz, la representante del Partido Verde Ecologista de México, manifestó: (audio inaudible), el Partido Verde ecologista de México se congratula con la designación de una mujer dentro de este órgano electoral, en nuestro partido somos partidarios de la participación directa de las mujeres en el ámbito político, como bien se ha comentado en diferentes actividades, como

una deuda histórica, que se tiene hacia las mujeres como representante de este órgano electoral tenemos la firme convicción de que en el desempeño en su cargo lo hará siempre cumpliendo con los valores profesionales que representa al Instituto Estatal Electoral, con aquellos valores que se han comentado por parte de éste cuerpo colegiado, como representante también otorgamos ese beneficio y esa confianza hacia esta nueva presidencia y que en efecto como representaciones podamos coadyubar en el marco de la institucionalidad, que nos reviste a cada uno de nosotros, siempre cumpliendo con nuestras actividades, con el respeto debido que tenemos y que debemos a este órgano electoral y sobre todo conscientes de que en este proceso electoral en nuestro estado, por la importancia que reviste el Partido Verde ecologista de México será siempre garante de que se cumplan con los principios de legalidad y de parcialidad, con la que se debe de conducir este órgano electoral. En hora buena y bienvenida a este órgano colegiado. -----

En el uso de la voz la Consejera Presidenta, manifestó: adelante, el representante del Movimiento Ciudadano. -----

En el uso de la voz el representante del Partido Movimiento Ciudadano manifestó: Buenas tardes Presidenta, Consejeras y Consejeros electorales, secretario y a todas las personalidades que nos hacen el honor de acompañarnos en el seno del Consejo a los representantes de los partidos políticos, al público que nos acompaña en las distintas plataformas digitales hoy es un día especial para la ciudadanía Oaxaqueña, como bien dice la presidenta, desde su creación el hoy Instituto Estatal Electoral y de Participación Ciudadana de Oaxaca, se ha desempeñado como el responsable de comicios suficientemente creíbles y se la reconoce como un logro de la democracia oaxaqueña, las presidencias del Consejo General y de los diferentes consejos distritales, han estado permeadas históricamente por sesgos de género en los que asigna al hombre el roll principal las mujeres de nuestra sociedad, tienen intereses comunes todos los miembros de la sociedad, pero tienen también intereses que son propios de mujeres, sobre todo cuando se trata de crear una sociedad distinta las mujeres tienen grandes ideas y realizan grandes esfuerzos en el en el mundo mejor que estamos construyendo, más allá de ser buenas madres, buenas esposas, más allá de ser defensoras del bien a nombre propio y de todos los que integramos Movimiento Ciudadano queremos hacer un reconocimiento público a todas aquellas trabajadoras que no salen a la luz pública que pertenecen en el anonimato pero que hacen posible el trabajo del instituto, y especialmente hacemos un reconocimiento en el desempeño de su encargo como consejeras electorales a la Licenciada Jessica, a la Mtra. Nayma Enríquez Estrada, a la Mtra. Zaira Alhelí Hipólito López, a la Mtra. Carmelita Sibaja Ochoa. Extenderles nuestras más sinceras felicitaciones, a la Licenciada Elizabeth Sánchez González, por su designación por parte del Instituto Nacional Electoral como Consejera presidenta del Consejo General del Instituto Estatal Electoral y de Participación Ciudadana de Oaxaca. Deseamos que encuentre a través del diálogo la concertación, la tolerancia, el respeto a los principios rectores las vías necesarias para encontrar puntos de acuerdo sentar las bases para consolidar la vida de la democracia oaxaqueña. -----

En el uso de la voz la Consejera Presidenta manifestó: tiene el uso de la voz el representante del Partido Revolucionario Institucional, adelante. -----

En el uso de la voz el representante del Partido Revolucionario Institucional manifestó: Gracias buenas tardes, señores Consejeros, Consejeras, compañeros de los partidos políticos. Licenciada Elizabeth Sánchez González, Bienvenida a este Consejo General del Instituto Estatal Electoral y de Participación Ciudadana del Estado de Oaxaca, como lo ha expresado en su toma de protesta, estamos convencidos y nosotros como Instituto político somos respetuosos de las instituciones y de procedimientos que se llevan a cabo para la designación en este caso de los consejeros electorales, en el caso particular de usted como Consejera Presidenta de este órgano electoral, el Partido Revolucionario Institucional apegado a los principios que rigen también la actividad electoral, dentro de este órgano electoral, estaremos vigilantes, seremos acuciosos de que, las actividades del órgano electoral de las y los consejeros electorales, siempre están apegados al principio de legalidad al cual están obligados, nosotros nos refrendamos nuestro apoyo, en su incorporación a este órgano electoral y le refrendamos nuestro compromiso de contribuir conjuntamente con ustedes, consejeros y consejeras, al desarrollo de la vida democrática de nuestro Estado. Es cuanto. -----

En el uso de la voz la Consejera Presidenta manifestó: Adelante el representante del PRD. -----

En el uso de la voz la representación del Partido de la Revolución Democrática, manifestó: Buenas tardes ¿si me escuchan?, muy buenas tardes consejeras y consejeros electorales, representantes de los partidos políticos en este Consejo General, primeramente felicitar a la

Licenciada Elizabeth Sánchez González por presidir este órgano electoral, enhorabuena desearte el mayor de los éxitos y en esta encomienda que habrá de desempeñar en este órgano electoral y en nuestro estado de Oaxaca, le deseamos el mayor de los éxitos y decirles que el PRD siempre estará en favor de las mujeres, nos da mucho gusto, recibimos con beneplácito que haya sido usted designada Presidenta de este Consejo General no me resta más que desearte el mayor de los éxitos por el bien y la democracia de las oaxaqueñas y los Oaxaqueños, en ahora buena nuestro reconocimiento y nuestras felicitaciones. Muchísimas gracias Presidenta. -----

En el uso de la voz la Consejera Presidenta manifestó: muchas gracias él representa Acción Nacional adelante. -----

En el uso de la voz el representante del Partido Acción Nacional manifestó: Buenas tardes, Consejeros, Consejeras, invitados especiales, compañero representantes de los Partidos, compañeros que nos siguen por las redes, antes que nada Licenciada Elizabeth Sánchez González Presidente ya, acaba de tomar la protesta y el Partido Acción Nacional le extiende una felicitación por muchas cosas y principalmente, porque ahora lo ha presidido una mujer, el Partido Acción Nacional desde hace muchos años ha tenido una luz intensa, en la defensa de los derechos de la mujer, ha sido muy complicado el ir caminando, seguir avanzando, sus partes de este género que ha sido, y que ha sido en algún momento olvidado y que ahora lo vamos viendo, poco a poco se va ocupando cargos muy importantes, en este caso, es la responsabilidad de llevar en este caso, la elección de una gobernadora gobernador las elecciones que venga y garantizar a este órgano electoral la certeza jurídica y la legalidad que se necesita, para que la democracia del Estado de Oaxaca, se vea más fortalecida, confiamos en que así será estaremos muy pendientes y vigilantes de la actividad que se realice, pero también queremos decir que le deseamos éxito, el Partido Acción Nacional siempre estará muy pendiente de los llamados que se hagan por parte del Consejo, por parte de usted Consejera Presidenta, porque al final de cuentas los acuerdos son los que prevalecen en una unidad democrática y el Partido Acción Nacional no puede estar a un lado de ellos, necesitamos, seguir dándole mucha fortaleza a la democracia de Oaxaca y del país, después de la forma 2014 que inicio hace muchos años, hay muchas cosas todavía por avanzar, creo que es un buen momento para ir las trabajando, para ir las concretando y de esta parte el Partido Acción Nacional le desea mucho éxito y le brindamos la confianza que debe de tener, y le decimos que estaremos muy pendientes, hay que darle certeza y legalidad a este Instituto y a todos los procesos que vienen. Es cuenta. -----

En el uso de la voz la Consejera Presidenta manifestó: muchas Gracias, representante del Partido Nueva Alianza. -----

En el uso de la voz el representante del Partido Nueva Alianza manifestó: Consejeras, Consejeros, representaciones de los partidos políticos medios de comunicación, público que nos acompaña el día de hoy en el Instituto y aquellos que nos miran a través de las plataformas digitales, tengan todos y todas una muy buena tarde. Licenciada Elizabeth Sánchez González consejera presidenta del Instituto Estatal Electoral y de Participación Ciudadana de Oaxaca, reciba un cordial y afectuoso saludo de parte de la Contadora Angélica Juárez Pérez Presidenta del Comité de dirección Estatal del Partido Nueva Alianza Oaxaca, así como de todos los hombres y mujeres que conforman la gran familia turquesa a nombre y representación de todos ellos, quiero decirle que celebramos y recibimos con beneplácito su designación como Consejera Presidenta de este órgano electoral por parte del Instituto Nacional Electoral, estamos seguros que habrá de responder a la confianza depositada por dicho órgano pero sobre todo, en el cumplimiento de los principios democráticos y de los derechos políticos electorales que la ciudadanía oaxaqueña demanda exige y merece, llega usted a un Instituto que se encuentra transitando dentro de un proceso electoral muy importante para la ciudadanía oaxaqueña, ya que el día 5 de junio del año 2022 se habrá de elegir a la Gobernadora o Gobernador de este Estado, los retos por delante son muchos pero con el apoyo de todos los que integran este Consejo General el éxito será posible si trabajamos juntos podremos lograrlo sabemos que en una democracia, existen formas de pensamiento e ideologías distintas pero no debemos olvidar que tenemos un mismo objetivo y se llama Oaxaca, así que debemos enfocar nuestros esfuerzos hacia esa meta más allá de colores de distingos partidistas o de grupos no queremos dejar pasar el momento para hacer patente nuestro reconocimiento al liderazgo, experiencia y capacidad demostrada por la Consejera Carmelita Sibaja, al frente de esta presidencia de manera provisional, quien con su buen desempeño permitió el avance de los trabajos tanto en materia electoral como en materia administrativa, de igual manera nuestro reconocimiento y afecto al resto de las consejeras y consejeros, al secretario Ejecutivo y demás personal administrativo de

este Instituto, quien de manera comprometida han sabido conducir los destinos de este órgano electoral, por todo ello Nueva Alianza Oaxaca ratifica públicamente el compromiso con este Instituto Electoral, con los demás partidos políticos y la ciudadanía oaxaqueña para coadyuvar en la construcción de una democracia real, participativa e incluyente en acciones que favorezcan a los derechos electorales de todos y de todas, a favor del derecho de las mujeres a una vida libre de violencia política de género, a la igualdad sustantiva a la no discriminación, a la inclusión, a la interculturalidad y en general a favor del respeto pleno de los derechos humanos. En Nueva Alianza Oaxaca encontrarán siempre a un aliado cuando se trate de la construcción de acuerdos y acciones que beneficien a la democracia y a la ciudadanía oaxaqueña, pero también un férreo vigilante del cumplimiento de la Constitución y de las leyes. Enhorabuena por usted, por el IEEPCO y por Oaxaca, es cuánto. -----
En el uso de la voz la Consejera Presidenta, manifestó: Muchas gracias, adelante el Partido del Trabajo.

En el uso de la voz el representante del Partido del Trabajo, manifestó: Gracias Consejera Presidenta Consejeras y Consejeros electorales, compañeras y compañeros representantes de los diferentes partidos políticos muy buena tarde, a todas y a todos quienes nos acompañan, ven y escuchan a través de las diferentes plataformas digitales, quiero en principio felicitar a la Consejera Electoral Carmelita Sibaja Ochoa por su desempeño como Presidenta interina del IEEPCO, sus gestiones durante este breve período han sido fundamentales para que el proceso electoral cumpla con el calendario establecido, mi reconocimiento a su trabajo y a su persona consejera. Asimismo maestra Elizabeth Sánchez González Consejera Presidenta del Instituto Estatal Electoral y de Participación Ciudadana de Oaxaca, Consejera Presidenta a título personal a nombre de nuestro comisionado político nacional el Maestro Benjamín Robles Montoya y de todas y todos quienes militamos en el Partido del Trabajo en Oaxaca, le extiendo una amplia y sincera felicitación por este importante nombramiento conocemos su trayectoria profesional, y por ello confiamos en que al ser la mujer abogada y activista de los derechos humanos de las mujeres y de los pueblos y comunidades indígenas afromexicanas conducirá con institucionalidad e imparcialidad los trabajos de este Instituto, para llevar a buen puerto el Proceso Electoral Ordinario 2021-2022, confiamos también en que esas mismas cualidades por las que la nombraron Consejera Presidenta lograrán conciliar los derechos de las mujeres y de los pueblos y comunidades indígenas y afromexicanas para garantizar que nadie bajo el argumento de los sistemas normativos internos, quede fuera de las decisiones de sus comunidades de sus municipios y del Estado, que ni las mujeres ni las personas que habitan las agencias, las personas avecindadas, nadie absolutamente nadie quede fuera, de la misma forma confiamos en que su trabajo reforzará lo que a nivel legislativo ha quedado establecido para garantizar la paridad de género en todos los órdenes de Gobierno que son competencia de esta instancia y que contribuirán enormemente a reforzar la prevención, atención sanción y erradicación de la violencia de género contra las mujeres, el momento que estamos presenciando hoy, es histórico usted es la primera mujer que de manera oficial y formal, ocupa un cargo de tanta trascendencia en el IEEPCO, y eso pone sobre usted un enorme compromiso, una gran responsabilidad a la que sin duda responderán con creces, si bien entristece que las mujeres lleguemos tan tarde a los cargos públicos, también nos genera esperanza el hecho de que ya llegamos y no nos vamos a ir, pese a las resistencias que aún persiste, consejera presidenta, consejeras y consejeros electorales, cuenten con el Partido del Trabajo para que este proceso electoral sea exitoso, cuenten con nuestra participación como siempre lo ha sido, ética, apegada a derecho, respetuosa de nuestros estatutos, principios básicos y líneas de acción, al igual que ustedes estamos del lado de Oaxaca y queremos que le vaya bien y por eso exigimos un desempeño ético, imparcial, objetivo, ilegal de parte de ustedes, de nueva cuenta reitero mi felicitación para usted consejera presidenta y confié en que en el PT daremos puntual seguimiento al trabajo que realizan desde esta autoridad, para que nunca haya cabida a una mala decisión de la autoridad jurisdiccional en materia electoral, como la que hace algunas horas tomó la Sala Superior del Tribunal Electoral del Poder Judicial, decisión que le arrebata a una mujer joven la posibilidad de ser diputada, como acertadamente había determinado este Instituto Electoral y ratificado el Tribunal local, como la Sala Regional Xalapa sin dudas el patriarcado y el neoliberalismo de nueva cuenta se apoderan de las conciencias de quienes deberían garantizarnos seguridad jurídica y legalidad, no es la primera vez que la Sala Superior toma estas decisiones basándose en intereses facciosos, de ahí la urgencia de la reforma en materia electoral, que propone nuestro presidente de la República, ahí, ahí estaremos pendientes. Es cuanto, muchas gracias. -----

En el uso de la voz la Consejera Presidenta manifestó: ¿alguien más? Tiene el uso de la voz la consejera Hernández. - - - - -

En el uso de la voz la Consejera Jessica Jazibe Hernández García manifestó: muchas gracias Consejera Presidenta, muy buenas tardes a todas y a todos, saludo nuevamente con gusto a la Presidenta de este Instituto, Elizabeth Sánchez González, a mis colegas Consejeros y Consejeras, a las representaciones de los Partidos Políticos, al Secretario Ejecutivo, al personal Ejecutivo, técnico administrativo, operativo y del Servicio Profesional electoral del Instituto, y a quienes nos acompaña en el día de hoy, en esta sala y a través de las redes sociales del Instituto. Las autoridades electorales del Estado mexicano, son producto de un largo proceso de construcción de instituciones y procedimientos especializados, basado en el constante diálogo entre diversos actores políticos, y en el encomiable trabajo de la sociedad organizada, la Academia, el periodismo crítico, y la participación de la ciudadanía en general, a través de sus demandas y exigencias para maximizar la independencia, imparcialidad, transparencia y profesionalismo en las instituciones que organizan los procesos democráticos para elegir a sus representantes populares, esa esencia autónoma y especializada se vio fortalecida con la reforma electoral de 2014, que quitó a los Gobiernos y Congresos Estatales, la posibilidad de elegir a quienes integramos estas autoridades, para dejar esa tarea en manos de otro órgano constitucional autónomo; ese juego de contrapesos, permitió que desde 2014 el Consejo General del Instituto Estatal Electoral y de Participación Ciudadana de Oaxaca, este compuesto por consejeros y consejeras que atravesamos por un proceso de selección, que permite conocer de forma abierta nuestras trayectorias y nuestro desempeño en ese proceso de selección, el día de hoy inicia el segundo ciclo de la Presidencia del IEEPCO, con ese procedimiento de integración de su máximo órgano de dirección y con ello, la posibilidad de enfrentar con el equipo completo, el proceso electoral ordinario 2021-2022, para elegir a la persona titular de la gubernatura del Estado y las elecciones ordinarias y extraordinarias de Sistemas Normativas Indígenas por venir, felicitó por ello, a la Consejera Presidenta Elizabeth Sánchez González, estoy cierta de que su trayectoria generará aportaciones valiosas al trabajo institucional, por su experiencia en la materia, su perfil activista y Derechos Humanos, así como su enfoque intercultural y ciudadano. Estoy convencido también, de que esta nueva integración del Consejo General, será una valiosa oportunidad para refrescar al Órgano Colegiado y el trabajo de las áreas ejecutivas y operativas del Instituto. Este Consejo, es la suma de 7 trayectorias y experiencias diversas e inestimables, capaces de confluir en un trabajo integral e integrado, en el que cada perfil sea aprovechado para los fines institucionales, con o sin coincidencias, pero siempre con argumentos que solidifiquen el trabajo del colegiado-comunidad, enhorabuena de nueva cuenta, a la Consejera Presidenta por su designación, cuente con mi disposición para continuar un dialogo abierto y argumentado, en el que la transparencia, la profesionalización y sobre todo los Derechos de la Ciudadanía, sean el eje que guie la labor institucional. Muchas gracias Consejera Presidenta. -- En el uso de la voz la Consejera Presidenta, manifestó: adelante Consejero Carrasco. - - - - -

En el uso de la voz el Consejero Alejandro Carrasco Sampedro manifestó: Desde su creación en febrero de 1992, el Instituto Estatal Electoral y de Participación Ciudadana de Oaxaca, ha sido el órgano encargado de la organización y vigilancia de los procesos selectivos en el Estado, en este tiempo mucha gente muy valiosa ha dedicado muchas horas, días e incluso sueños para sumar a la construcción de una democracia cada vez más incluyente y cada vez más ciudadanos. El proceso no ha sido fácil, este Instituto ha atravesado por distintas etapas de crecimiento y también ha tenido que ajustarse a nuevos marcos legales, así como distintos contextos sociales y políticos, la encomienda no es sencilla y con el pasar de los años podemos observar que se requieren dos cosas fundamentales que hoy en día consideró existen, por una parte una gran estructura conformada por mujeres y hombres profesionales y con gran compromiso institucional, que realizan su trabajo día con día, y aquí me refiero con respeto para reconocer la labor de todas las compañeras y compañeros de las distintas áreas de este Instituto. Por otra parte la conformación de un órgano colegiado que a través de distintas formas de pensar, analizar y debatir intentamos contribuir a dar certeza a cada uno de los pasos del desarrollo de las elecciones ciudadanas y fomentar la participación de la ciudadanía, esto pues, no hace más que denotar la importancia de un trabajo en conjunto, para así lograr un bien común, fortalecer nuestra democracia en el estado. Por otra parte es importante mencionar que a partir de la reforma electoral de 2014, se realizó por el INE la primera designación de consejerías y presidencias de los órganos locales electorales, producto de un proceso transparente que requirió el superar distintas etapas para acreditar idoneidad en el cargo, un examen de conocimientos la elaboración de un ensayo, valoración curricular y en la última fase una

entrevista para conocer a las y los aspirantes, los resultados de esa conformación están a la vista, en este primer tramo posterior a la reforma mencionada, el órgano electoral ha podido fortalecerse de acuerdo a los tiempos en que vivimos siempre buscando la mejora para el cumplimiento de sus mandatos establecidos en la norma electoral y también, privilegiando el diálogo y la máxima publicidad. El IEEPCO como órgano ciudadano, autónomo ha demostrado que los procesos electorales son imparciales, y que sus etapas deben de ser difundidas y conocidas ampliamente por la ciudadanía, de esta manera, nos encontramos en este momento en el que se integra a la Licenciada Isabel Sánchez González, como Consejera Presidenta de este Instituto, tras un proceso de selección que requirió demostrar conocimientos en la materia, y superar todas y cada una de las etapas relatadas previamente; por ello, estoy seguro que con su integración al Instituto, se dará continuidad al trabajo realizado hasta ahora, a partir de buena comunicación, privilegiando el diálogo, analizando con detalle cada actividad y atendiendo en todo momento los principios de la función electoral. En este sentido no me resta más que desearle éxito a la nueva Consejera Presidenta a su integración al órgano electoral y en el trabajo colegiado, en favor de la democracia pequeña Bienvenida. -----
En el uso de la voz la Consejera Presidenta manifestó: tiene el uso de la voz la representante del partido MORENA. -----

En el uso de la voz el representante del Partido MORENA, manifestó: Consejeras, compañeros representantes de partidos políticos, esta representación de MORENA saluda la designación de la presidenta, las luchas históricas desde la izquierda que se han gestado para la Constitución de este tipo de órganos autónomos, hoy rinden un fruto más, desde las reformas electorales que se han venido gestando en aquellas elecciones que no eran competitivas, precisamente porque este tipo de órganos electorales, estaban a cargo de la conducción de los procesos electorales, no revestía de características importantes como era la imparcialidad, hoy vemos que la Constitución, o la creación de órganos constitucionalmente autónomos, como lo es, este organismo electoral sigue rindiendo frutos en la conducción y en la permisión de elecciones competitivas, hoy la conformación en la vida democrática del Estado, en la participación de partidos políticos, de actores políticos, permite contiendas más equilibradas más justas, donde permite también que la naturaleza de este órgano electoral, se cumpla y es principalmente que la gente tenga la posibilidad de acudir, votar y elegir para establecer órganos democráticamente electos, hoy la integración de una mujer a la cabeza de este órgano, cumple también uno de los principios, el principio de paridad de género, los principios de alternancia o la acción afirmativa como mecanismo de protección de Derechos Humanos se ven reflejados hoy en esta designación, por eso desde esta representación la felicitamos, deseamos que le vaya muy bien en su gestión presidenta, porque en la medida que le vaya bien en la conducción de los destinos, desde luego la creación y acuerdos colegiados que se tomen desde el seno de este Consejo, le irá bien también a la democracia en Oaxaca, seguirá permitiendo que, las elecciones sean más equilibradas, que este árbitro electoral, que esta autoridad administrativa en materia electoral, sea también garante, sea fiel de balanza de que hay ya esta participación democrática cumpliendo todos los principios rectores de los procesos electorales, la legalidad, la certeza, la transparencia, la equidad en las contiendas y en ese sentido la felicitación va para usted, reiteramos el deseo de éxito en esta nueva encomienda, un acontecimiento histórico que también queremos decir no es una concesión graciosa, el hecho de que una mujer esté a la cabeza de este órgano electoral es una lucha histórica, que ha tenido las mujeres para poder hacer esto espacios y como bien lo ha referido, es un espacio, son espacios que progresivamente se deben quedar ocupando también por las mujeres, entonces, saludamos su designación su integración a este órgano electoral y vemos con beneplácito que las reformas que se han gestado desde estas luchas democráticas, desde esa lucha del 2006 aunque en ocasiones era tomado hasta como burla en las intervenciones, de los partidos políticos las nuevas reformas establecidas para constituir varios de los candidatos dentro de los procesos electorales, se han gestado desde la izquierda, se han gestado al seno de la lucha de todos los partidos políticos, que han estado abogando por este tipo de cambios y transformaciones en la vida democrática del país y de los Estados. Hoy nos congratulamos de que, este tipo de reformas establecidas desde los congresos estén dando frutos y sabemos que será por el bien de la conducción de los destinos de este órgano constitucionalmente autónomo, enhorabuena muchas felicidades y estaremos desde luego como representaciones vigilantes en la conducción de los destinos de estos procesos y de este órgano, el hecho de congratularnos tampoco quiere decir que sea un cheque en blanco para la legitimidad con la que se llega, más bien ser colaboradores, ser observadores, ser propositivos y desde luego estar como lo hemos venido haciendo en la representación del Instituto que me

ha designado estaremos pendientes y vigilantes colaborando para que en la medida de lo posible desde nuestras trincheras puedan avanzar bien los acuerdos que se tomen al seno también de este Instituto Electoral, en lo que nos corresponda, muchísimas gracias y reiteramos una felicitación. - En el uso de la voz la Consejera Presidenta manifestó: Muchas gracias, alguien más en primera ronda adelante Consejera Enríquez. -----

En el uso de la voz la Consejera Nayma Enríquez Estrada manifestó: gracias Consejera Presidenta bienvenida, me da mucho gusto verla en ese lugar, recibirla en nuestras oficinas en las oficinas del IEEPCO y celebró su llegada que ha atravesado por un proceso de selección minucioso, exhaustivo, en el que usted hubo de acreditar sus credenciales, su trayectoria sus habilidades y yo celebro que esté aquí, y reconozco también el trabajo y el esfuerzo de muchas otras mujeres que participaron en esta convocatoria exclusiva para mujeres a fin de resarcir desde una sentencia, desde una decisión jurisdiccional, una déficit democrático en la presencia y participación de las mujeres en los espacios donde se toman las decisiones y donde se ejerce el poder, ahí donde no nos han querido nunca, felicitaciones y bienvenida. El trabajo de un árbitro electoral es sumamente complejo, las tareas de arbitraje son desafiantes y complejas, un querido maestro mío varón, tengo otros maestros que me han enseñado muchas cosas, pero él me decía que el árbitro pues nunca queda bien, los que ganan dicen que ganaron a pesar del árbitro y los que pierden dicen que perdieron por culpa del árbitro, entraña una enorme desafío dominio técnico, procesal electoral, habilidades políticas para propiciar consensos para participar activa, activamente y con muchísima madurez en la dinámica de pesos y contrapesos, para sostener la vertical, en esta lógica de los disensos de los consensos, cuando está justamente protagonizándose el arbitraje, en donde se disputa el poder público, poder político y es una tarea difícil pero es apasionante, interesantísima, desde mi experiencia comarto que desde mi integración y lo que he ido descubriendo a partir de la reforma de 2014 con la interacción con las distintas integraciones del IEEPCO, con 12 personas han integrado este órgano electoral me refiero al Consejo General donde se ha ido se inauguró en 2014 larga trayectoria para construir acciones compensatorias, con espíritu compensatorio y esta tradición ha venido avanzando como ya lo refería mi colega Jessica, con esta pluralidad y diversidad de aportaciones, reflexiones, propuestas y ha sido muy afortunado porque creo que el desencanto con las instituciones, el enojo de la ciudadanía y el desencanto de la democracia como dicen las expertas nos ha obligado a las autoridades electorales y a las instituciones del Estado, a reforzar a prepararnos, a estudiar, pero sobre todo articularnos de manera permanente de manera permanente y cotidiana por el bien común, coincidir, identificar las coincidencias como ya se mencionó en la mesa, para poder encontrar espacios que propicien con muchísima madurez política y técnica los consensos que permitan transitar, ese es el propósito muy sano, justamente de los órganos colegiados en donde se delibera y se toman decisiones que tienen consecuencias fundamentales en la vida de la gente y esa es una responsabilidad enorme. He tenido la fortuna desde 2017 de participar en un Instituto nobilísimo en el que he encontrado a perfiles muy valiosos, de quienes he aprendido muchísimo. En el uso de la voz la Consejera Zaira Hipólito López, manifestó: a mí no me queda más que celebrar su llegada, darle la bienvenida y también hacerle saber que es el colegiado que la Consejera Jessica y yo, recién nos hemos incorporado es un colegiado interesante, tiene enormes tareas, ha permitido también grandes iniciativas y creo que en un trabajo conjunto de dialogo, de transparencia, de honestidad, de confianza, que podemos construir juntas, creo que todas las mujeres que integramos este Consejo, tenemos el desafío de trabajar juntas, antes de que esté dicho de que las mujeres no podemos trabajar juntas, sobre más fuerza, sin embargo también, la mayoría saben y me conocen soy bastante crítica, entonces también asumir que esa crítica y que sus comentarios siempre como dicen en mi pueblo, los que pelean son los papeles, la gente no pelea, entonces seguramente se enfrentará también, a comentarios, críticas y a decisiones que no compartamos, sin embargo, eso no significa que en este Consejo puede establecerse la decisión o la diferencia, no me resta más que darle la bienvenida, enhorabuena por su nombramiento. -----

En el uso de la voz la Consejera Presidenta manifestó: ¿alguien más en primera ronda?. Adelante tiene el uso de la voz, la Consejera Sibaja. -----

En el uso de la voz la Consejera Carmelita Sibaja Ochoa, manifestó: Gracias, muy buenas tardes a todos y todas, hago uso de la voz en este momento para dar una cordial bienvenida a la Licenciada Elizabeth Sánchez González quien ha sido designada por el Instituto Nacional Electoral como Consejera Presidenta de este órgano, por los próximos 7 años, como primer Consejera Presidenta de este Instituto, me congratulo de pasar la Estafeta a una mujer, estoy segura que su integración sumará a los trabajos de este órgano colegiado, Presidenta se integra

a un Consejo General con una amplia trayectoria en materia electoral, en el que nos hemos caracterizado siempre por el trabajo de manera horizontal y apegado a los principios rectores de la materia, se integra a un Instituto compuesto por hombres y mujeres altamente especializados en materia electoral y comprometidos con el respeto a los derechos político electorales de la ciudadanía oaxaqueña, el proceso electoral de renovación de la Gobernatura, las elecciones extraordinarias y la renovación de las autoridades en 417 municipios de Sistemas Normativos en nuestro estado, está en marcha y el Instituto está caminando, el reto no es menor, bienvenida y éxito. -----

En el uso de la voz la Consejera Presidenta manifestó: muchas gracias ¿alguien más quiere hacer uso de la voz en primera ronda?, adelante Secretario. -----

En el uso de la voz el Secretario Ejecutivo Maestro Luis Miguel Santibáñez Suárez, manifestó: muy buenas tardes, a todas y todos con el permiso de la Presidencia Consejeras y Consejeros electorales, representaciones de los partidos políticos, personas invitadas presentes, en esta sala de sesiones y a quienes nos escuchan a través de las herramientas tecnológicas, saludamos con beneplácito la designación unánime de la nueva Consejera Presidenta del Instituto Estatal Electoral y de Participación Ciudadana De Oaxaca, Elizabeth Sánchez González, la primera mujer designada por el Instituto Nacional Electoral para encabezar al órgano local en Oaxaca, aprovechó también para reconocer ampliamente a la Consejera Carmelita Sibaja Ochoa, por su destacada labor en esta etapa de transición en siempre su visión institucional, en un momento clave de la historia, se coloca esta integración conformada en su mayoría por mujeres, quienes entre las múltiples atribuciones y actividades a desarrollar están la de organizar el Proceso Electoral Ordinario 2021-2022 en donde la ciudadanía oaxaqueña podrá elegir a su Gobernador o Gobernadora Constitucional del Estado, sin embargo no hay que perder de vista que también en 2022 la totalidad de ayuntamientos que se rigen por su Sistema Normativo Indígena, renovarán a sus 417 autoridades. Bien importante recordar la libre determinación de los pueblos y comunidades indígenas la participación proactiva de las mujeres en las mayores decisiones de sus localidades y en donde este Instituto juega el papel fundamental de calificar y en muchos casos mediar entre las mismas, para garantizar que cada uno de los municipios cuente con autoridades municipales legítimas y reconocidas, para que ello suceda este Instituto avanza en la actualización del catálogo general de municipios, que brinda la certeza a sus procesos comiciales. Ahora bien, recordemos que el pasado mes de septiembre este Instituto, inició con los trabajos diferentes a la preparación del proceso electoral ordinario, se han desarrollado diversas actividades como lo son: el proceso de planeación y aprobación del calendario electoral y se ha avanzado en algunas etapas referentes a la conformación de los de los 25 consejos distritales electorales. Encuentra Usted, Consejera Presidenta, un Instituto Electoral funcionando con un colegiado auténticamente preocupado y ocupado por la correcta función electoral, un Instituto con un Servicio Profesional y una rama administrativa siempre dispuestos, profesionales y dedicados a cumplir con las obligaciones constitucionales de este órgano autónomo, encuentran usted Consejera Presidenta un Instituto normado, creciendo, en constante labor de profesionalización y al mismo tiempo también, con carencias y retos por enfrentar. No hay presupuesto que alcance pero en la suma de voluntades se van construyendo escenarios de tránsito en las labores institucionales, hoy hablar del IEEPCO, significa la consolidación de una institución tan necesaria en Oaxaca, una institución en crecimiento y en fortalecimiento cada día, de la visión correcta y ordenada del servicio público, y aunque siempre hay resistencia, se cuenta con un equipo fuerte y sólido celoso de los despropósitos y prácticas del pasado, y el IEEPCO, es una institución garante y facilitadora de derechos, pero también vigilante de obligaciones, donde fuerzas, actores y actoras políticas, confluyen en esta gran tarea de la función electoral, acompañando siempre en los trabajos a la instancia Nacional, vigilante del buen desempeño de las personas que ocupamos una función pública. Consejera Presidenta, bienvenida a su casa, bienvenida a la casa de la democracia en Oaxaca. -----

-En el uso de la voz la Consejera Presidenta manifestó: muchas gracias, ¿alguien más quiere hacer uso de la voz en primera ronda, en segunda ronda?, (al no haber alguien más que solicite el uso de la voz), Secretario continúa con la sesión por favor. -----

En el uso de la voz el Secretario manifestó: Consejera Presidenta está Secretaría le informa que se agotó el único punto en el orden del día. -----

En el uso de la voz la Consejera Presidenta, manifestó: señoras y señores habiéndose agotado el único punto en el orden del día siendo las dieciocho horas con dieciséis minutos del día de hoy miércoles 27 de octubre de 2021 clausura del presente sesión especial que tengan todos y todas todos muy buenas tardes gracias. -----

Se levanta el acta de sesión especial de fecha veintisiete de octubre de dos mil veintiuno siendo dieciocho horas con dieciséis minutos, constando de diez fojas tamaño oficio, útiles por un solo lado, sin anexos. -----

-----**DOY FE**-----

CONSEJERA PRESIDENTA

SECRETARIO EJECUTIVO

ELIZABETH SÁNCHEZ GONZÁLEZ

LUIS MIGUEL SANTIBÁÑEZ SUÁREZ